

DURABILITE DE L'ENVIRONNEMENT ET STABILISATION ECONOMIQUE SUR LA ROUTE DE TRANSIT (D.E.S.E.R.T)



Séance de formation «Hackaton Marketing» à Agadez

Créer des opportunités économiques et renforcer la résilience des communautés impactées par la migration irrégulière au Niger

Situées sur les routes de transit des migrants vers le Maghreb et l'Europe, les régions de Tahoua et Agadez au Niger subissent de plein fouet les impacts de la migration irrégulière. Une situation qui vient s'ajouter à d'autres défis, notamment ceux liés à l'environnement et à la situation sécuritaire fragile, compromettant davantage les conditions de vie des populations. C'est pour renforcer la résilience des communautés qu'est initié le Programme "Durabilité de l'Environnement et Stabilisation Economique sur la route de Transit (D.E.S.E.R.T)". Ce programme vise à favoriser le développement local et l'acquisition de compétences, à offrir une réponse holistique et coordonnée aux défis liés aux changements climatiques comme cause profonde de la migration, à promouvoir le développement économique durable des zones concernées et assurer une protection adéquate aux Nigériens habitant le long de la route migratoire.

Le Programme DESERT fait partie des programmes financés par le Fonds Fiduciaire d'Urgence (FFU) de l'Union Européenne, avec une dotation globale de 30.000.000 EUR dont 13.790.000 € pour D.E.S.E.R.T. L'objectif global de programme DESERT est de contribuer à la stabilité régionale et à une meilleure gestion des flux migratoires en s'attaquant aux causes profondes des migrations irrégulières, en accroissant les opportunités économiques et le développement local à travers une gestion durable de l'environnement.

L'Agence Italienne pour la Coopération au Développement (AICS) est chargée de la mise en œuvre du programme D.E.S.E.R.T dans les régions d'Agadez et de Tahoua, sur une durée de 36 mois (17 Septembre 2019 - 16 Septembre 2022).

Dans la région d'Agadez, le programme DESERT concernera deux (2) départements à savoir Tchirozerine et Aderbissinat à travers quatre (4) communes à savoir Agadez, Aderbissanat, Tchirozerine et Dabaga. Dans

la région de Tahoua, le programme interviendra dans trois (3) départements à savoir Bagaroua, Birni Konni et Abalak, notamment dans les communes de Bagaroua, Birni N'Konni, Tabalak.

Pour la mise en œuvre du programme, l'AIICS a signé des conventions en juin 2020 avec quatre ONG internationales, sélectionnées dans le cadre d'un appel à propositions lancé en décembre 2019. Les lignes directrices de l'appel à proposition ont prévu la subdivision en quatre volets principaux :

- Volet agricole, composé par des aménagements hydro-agricoles, des bassins versants, le développement des chaînes de valeur agricoles et la gestion de l'espace rural dans la région de Agadez et Tahoua ;
- Volet maisons sociales et planification foncière, à travers l'appui à la planification de l'espace urbain de la Commune d'Agadez et la construction de logements sociaux ;
- Volet appui aux Micro, Petites et Moyennes Entreprises, à travers la création et l'appui aux entreprises du secteur formel et informel dans la région d'Agadez ;
- Volet inclusion financière, à travers le développement de services financiers adaptés aux besoins des bénéficiaires. Ce volet transversal est mis en œuvre par UNCDF (UN Capital Development Fund).

Les quatre Ong internationales travaillent en partenariat avec des Ong locales, parmi lesquelles on peut citer - dans la région de Agadez - ACSSA Afrique Vert (Actions pour la sécurité et la souveraineté alimentaires au Niger), RESEDA (Réseau pour le Développement de l'Artisanat), CIPMEN (Centre Incubateur des PME au Niger), FNPH (Fédération Nigérienne des Personnes Handicapées) et l'Université de Agadez. Dans la région de Tahoua, les principaux partenaires de projet sont l'ONG ADA (Association des Aquaculteurs) et la PFPN (Plateforme Paysanne du Niger).

Les différentes activités mises en œuvre dans le cadre du programme DESERT visent avoir un impact sur:

► 4.800 personnes employées (dont 50% des femmes) à travers la mise en valeur des exploitations familiales et MPME;

► 7.000 personnes employées dans les travaux HIMO ;

► 850 maçons et techniciens employés dans les constructions des maisons sociales ;

► 500 ménages (3.500 personnes) bénéficiaires des maisons sociales ;

► 4.000 bénéficiaires (dont 70% jeunes) du centre incubateur des entreprises et des fermes écoles, parmi lesquels : les employés et les partenaires des MPME et des 240 microentreprises agricoles appuyées ;

► 150 MPME appuyées en formation et accès au financement ; parmi ces entreprises, 30 seront sélectionnées par le Projet pour recevoir un financement pour le développement de leur idée entrepreneuriale.



L'élaboration et la réalisation des activités sera effectuée en étroite collaboration avec les autorités régionales et locales, à savoir les Conseils Régionaux de Agadez et Tahoua, la Commune d'Agadez, selon les principes de transparence, le respect des rôles et un dialogue constant.

A propos de l'AICS :

En mai 2018, l'Agence italienne pour la Coopération au Développement a achevé le processus d'accréditation en tant qu'organisation qualifiée pour la gestion indirecte des financements européens. Depuis lors, l'AICS assume la pleine responsabilité des initiatives de coopération déléguées *pour mettre en œuvre des programmes/projets de coopération*. La plupart de ces initiatives sont concentrées en Afrique - Burkina Faso, Libye, Niger, République Centrafricaine, Sénégal et Soudan - et sont financées par le Fonds fiduciaire d'urgence pour l'Afrique (EUTF) de l'Union Européenne.

ARTISAN Prod